

COMENTARIO DE LIBRO

RODOLFO ARENAS R.

AAF-7476

Una aventura épica inconclusa

● Hernán Neira, en su novela *El Sueño Inconcluso*, relata sucesos de los 450 años de historia de Valdivia, desde la llegada de la expedición de Juan Bautista Pastene al gobierno de Patricio Aylwin.



Hernán Neira es autor también de *Los valientes*, *Mejores de corral* y una colección de relatos.

El Sueño Inconcluso representa un proyecto mayor. No se limita a relatar los avatares de un personaje o de un grupo humano, sino que asume el desafío de narrar la historia de una ciudad, Valdivia, desde mediados del siglo XVI y hasta la última década del XX.

Necesariamente elíptica, la novela se divide en siete capítulos. Segmentos que además de la unidad de ambiente, tienen como elemento común a los integrantes de las distintas generaciones de la familia Mejías.

La narración comienza con un soldado español de la expedición de Pastene -Diego Mejías-, quien se extravió durante un descensadero y, abandonado por sus compañeros, debe integrarse a la comunidad de los indígenas que habitaban en los estrechos del río entonces llamado Arikibio. De ahí la narración salta hasta la Guerra de la Independencia, con el almirante Cochrane fortaleciendo su cuestionada posición con la Toma de Valdivia.

Los dos siguientes son los segmentos más originales e interesantes. En uno la acción se instala en los años de la Segunda Guerra



vianos de origen germánico y proclives al éxodo. El otro relata el devastador movimiento sísmico de mayo del '60, que literalmente cambió el paisaje de la región.

Luego se pasa a temas mucho más tratados por la literatura chilena del último tiempo. El quinto capítulo se ocupa de los sucesos inmediatamente posteriores al 11 de septiembre de 1973. El penúltimo relata aspectos de la forma de vida que se desarrolló durante el gobierno militar, centrándose en las alternativas del loteo de unos terrenos al filo de la especulación inmobiliaria.

La novela cierra durante los días que siguieron a la elección de Patricio Aylwin, con un hallazgo que se realiza precisamente en el terreno del loteo y las circunstancias del traspaso del mundo en el país.

"Pero ni el terremoto ni la ola fueron una cosa mecánica. Era algo dominado como por una fuerza inteligente, aunque brutal. Incluso Valdivia, a varios kilómetros de la costa, el río se vació, dos veces, y dos veces cambió su curso, surgiendo en vez de bajar, al punto que se veía a los barcos y botones yendo a la deriva, no hacia el mar, sino hacia el interior. A la altura del islote Haverbeck, entonces habilitado, quedaba ya poca cosa, no que hubiere aguas quietas, sino que la ola ya no tenía la velocidad ni el tamaño para desatar como lo hizo en Corral..."

EL SUEÑO INCONCLUSO

Autor: Hernán Neira
Género: Novela
Editorial: Planeta
Edición: abril, 1999
Páginas: 357.

Al final, la novela deja un sabor de ejercicio necesario y valliso, pero no completamente resuelto. El autor se maneja mejor cuando adopta una ubicación narrativa sobre la historia y las fronteras humanas, relatando con propiedad el devenir de los grandes saqueos. Al momento de asumir la posición de alguno de sus personajes para explicar sus motivaciones, en cambio, resulta más débil.

Y además, con dos secciones distribuidas en cuatro siglos y las cinco restantes medidas en 50 años, la narración pierde equilibrio. Los sucesos de los últimos capítulos por su contingencia temporal, repiten personajes e intercalan historias. Así, la narración parece una novela del pasado chileno reciente a la que se adosaron un par de antecedentes históricos, con lo que pierde el aliciente de saga.

Una aventura épica inconclusa [artículo] Rodolfo Arenas R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arenas Romero, Rodolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una aventura épica inconclusa [artículo] Rodolfo Arenas R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)